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海外交流其实是我刚上大学就计划的事情。上大学之前一直在家乡读书，而大学所在的城市也与我的家乡接壤，感觉自己始终生活在熟
悉的土地上，少了些挑战与新鲜感，并且在家庭的呵护下不够独立。于是我考虑到可以参加一学期的海外交流，并为之准备着。大二伊
始，海外交流的选拔就差不多开始了，经过相对漫长的进程终于获得了去法兰克福大学的资格。选择去法兰克福大学交换时其实并没有
想太多，当时一方面考虑到在欧洲交换可以体验到丰富多彩的文化，另一方面想要选择一所综合性大学，希望不仅仅从自己专业的角度
来体验到海外学校的教育，同时符合这两个条件的法兰克福大学就这样成为了我的选择。选课时有看过其他院系的课程，但无奈为数不
多的英语课程中并没有我所感兴趣的，因此最终选的四门课都是自己专业的。	先说说校园生活吧。在法大，学习压力比在复旦小很多，
虽然有部分原因是自己这次交流只转学分不转绩点，不过身边的本地学生和国际学生也没有在学习上表现出很大的压力。这并不是说法
大的学生不努力——咖啡厅和图书馆一直都有很多人在自习，但我发现他们通常并不会在课间或者饭后学习，这些零碎的时间他们会用
来与朋友聊天；而他们一旦开始学习，通常就会婉拒朋友的邀约，专心学习。我认为，更加独立似乎是一个重要原因。比起中国学生，
其他国家的学生在精神与经济上显得更独立，比如许多学生实习是为了赚生活费。这使得大家不仅需要操心学习，还需要操心生活的各
方面。从自身经验来看也是如此。来到一个陌生的国家，无论是办各种证件手续，还是生活中做饭、添置家用物品、安排旅游，我第一
次感受到自己作为一个完全的社会人需要承担的责任，很多时候并不能把重心放在学习上，也第一次感受到学习和生活的平衡需要技
巧。	因为住的学生宿舍需要和其他人共用厨房，我与许多外国朋友的交流和友谊都是在厨房展开的。我渐渐对其他国家有了更多的了
解，也得知他们眼中的中国是怎样的。外国软件用的频率更多了，在一次次信息的碰撞中，我变得更客观、也更能明辨是非了。和中国
朋友的接触主要是在欧洲各地的旅行中出现的。当大家都处于比较放松的状态时，会更愿意吐露真心，彼此的距离更能拉近。除了一同
去交换的中国学生，我还和原先就在欧洲上学的同学和朋友见了面。无论是特地从英国飞到德国来找我的高中同学，还是只因父母相识
却少有交集、但在德国通过两次短暂的游玩真正建立起友谊的朋友，或是在我孤身去柏林旅游时带着女朋友请我吃炸鸡的初中同学，如
今回忆起这些人与事，倍觉珍贵。	此次交换也增添了不少我对德国的了解。原先只是知道德国是个工业大国，对德国人的印象是严谨、
守时。在当地生活后才发现，除了工业的发达，德国在艺术上也有很高的造诣，并不如自己想象得那样枯燥、无趣；严谨的确是德国的
传统美德，但当代年轻人似乎也受到文化全球化的影响，和其他国家的人没有多少区别——也会过马路不走斑马线，也会上课迟到。我
还有许多无法直接观察到的对德国的认知来自一个教会组织的志愿者团体，也是在这次交换中对我来说很重要的一群人。刚开学的时候
我和另一个中国女生去学校给校园卡充钱，但是在充卡机前遇到了些麻烦。一个德国女生主动过来给我们提供了帮助。问题解决后她邀
请我们加入一个专门为帮助外国人适应德国生活而成立的志愿者社团，也介绍了之后会有的活动。考虑到学校已经给我们安排了
buddy，于是我们谢绝了，但还是加了联系方式。没想到的是，那个女生后来还是邀请我们参加社团活动，而我们去了那次以美国美食
为主题的party后认识了更多社团的人，被不断邀请一起喝奶茶、吃火锅、k歌、自习、旁观做礼拜……可以感受到这群朋友很为我们考
虑，在帮助我们融入当地生活的同时也尊重我们的爱好，我也的确在异国他乡感受到了一些归属感。而学校那边的buddy后来并没有主
动与我们联系。	法兰克福在欧洲已经算是国际大都市了，但我依然时不时觉得在那里的生活有些单调与乏味。当地人的娱乐项目基本就
是去酒吧和蹦迪，而我在尝试后发现这并不是我喜欢的生活方式。同时，因为身边没有家人和密友的陪伴，在学期的后半段常常会感受
到孤独。哪怕现在网络的发达使人与人的沟通十分便捷，但由于时差，由于距离，在晚上，我坐在小小的房间里，有时还是会倍感无
助。因此感觉对于我来说，短期的海外学习和工作是可以接受的，但长期生活的地点还是考虑在中国，一个能与亲人和朋友有更多联系
的地方。	在法兰克福大学交换的五个月中，我暂缓了脚步，静心思考自己究竟喜欢什么专业和职业，也对自己想要什么样的生活有了更
清晰的想法；在与不同的人、事接触时，我变得更加宽容、理性，学会较为全面地看待问题；在英语环境的浸润下提升了自己的英语水
平，在当地顺便考出了雅思；我也借助德国的地理优势，与朋友们去欧洲各国玩，无论是风土人情亦或是奇异风光都开阔了我的视野；
我实现了参加海外交流的初衷——增加生命的厚度。感恩复旦有着“国际视野”的人才培养理念，给予我这样宝贵的机会，让我走出去看
了看，然后带了些什么回来。		


